Reseñas bibliográficas Cristian David Rodríguez Piñero páginas / año 17– n° 43 Enero- Abril / ISSN 1851-992X / 2025 http://revistapaginas.unr.edu.ar/index.php/RevPaginas DOI: 10.35305/rp.v17i43.930



Reseña bibliográfica

Piñero, P. S. F. (2022). *Un argentino de ley. El Dr. Norberto Piñero (1857-1938)* CB Ediciones: Rosario, 244 páginas.

Un extenso trabajo personal de investigación de años por parte de Pablo Piñero, se consolida en esta obra que como bien el autor menciona en la contratapa del libro adquiriendo el formato de un ensayo. Esta construcción que resultó en este libro, se inició allá por el 2004, cuando el autor empezó a interesarse por la figura de su tío bisabuelo, en efecto, comenzó a recopilar de diversas fuentes información sobre su ascendiente.

"Un argentino de ley. El Dr. Norberto Piñero (1857-1938)", publicado por CB Ediciones (Rosario, 2022) es una obra que busca dar crédito manteniendo viva la memoria de un personaje histórico, el cual no ha tenido quizás el reconocimiento de otros contemporáneos. Es por ello, que el autor plantea en esta obra biográfica sobre su tío bisabuelo, quién al no haber tenido hijos, no tuvo quién mantenga viva su memoria y considera que a través de un libro como este, su legado podría perdurar en el tiempo. En palabras del autor, "la falta de descendencia directa que reivindique su legado y el paso despiadado del tiempo conspiraron para cubrir de polvo la vida y la obra de un exponente multifacético e imprescindible". (p.15)

Pablo Piñero, desarrolla este ensayo a lo largo de veintiún capítulos en los que la multifacética vida de Norberto es secuenciada y clasificada en los múltiples entornos dónde el Doctor Piñero influyó con sus aportes en el ámbito político, educativo, social, cultural, académico, judicial, entre otros.

Norberto Piñero, ha tenido múltiples facetas a lo largo de su vida, habiendo pertenecido incluso al grupo de escritores e intelectuales de Argentina que se destacaron en las últimas décadas del siglo XIX y las primeras del siglo XX conocido como la generación del ochenta.

Pablo Piñero desarrolla la biografía de Norberto, dónde a su vez contextualiza hechos históricos que ocurrían en ese mismo momento en Argentina o en el plano internacional.

El primer capítulo narra los primeros años, desde el nacimiento de Piñero el seis de junio de mil ochocientos cincuenta y siete en la localidad bonaerense de Lobos, así como también la infancia y su familia.

El segundo capítulo, está destinado a la vida matrimonial con Leonor Basavilbaso. El tercer y cuarto capítulo, rememoran el paso de Piñero por el prestigioso Colegio Nacional en los estudios secundarios y por la Universidad de Buenos Aires dónde estudió en la Facultad de Derecho, dónde posteriormente prosiguió sus estudios de posgrado para obtener el título de Doctor en jurisprudencia en el año 1882 con su tesis doctoral titulada "La letra de cambio en el derecho internacional privado". En su paso por ambas instituciones educativas, Piñero tuvo una inclinación vocacional hacia la docencia, habiéndose desempeñado como profesor en diversas cátedras del Colegio Nacional y de la Universidad de Buenos Aires (UBA). "Piñero fue el primero en dar una clase sobre el Método Positivo en la Universidad de Buenos Aires (...) luego sería titular de la cátedra de Derecho Penal." (Schávelzon, 2023, p. 70)

El quinto capítulo, desarrolla el paso por la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA. Rodolfo Rivarola (1921), quién en ese entonces seguía sus pasos, sostenía que esta Facultad, surgió de la idea e insistencia de Norberto, quién "renunció dos veces al decanato de la Facultad para ocupar el Ministerio de Hacienda" (Funes, 2018, p. 182).

Hacia el sexto capítulo, encontramos la fundación del Museo Etnográfico de la Facultad de Filosofía y Letras, el cual es fundado por Norberto, decano de esta casa de estudios, quién traía estas ideas culturales de su estancia en Europa.

El séptimo capítulo, hace referencia a las intervenciones de Piñero en la Reforma del Código Penal hacia el año 1890. "Reformar el Código Penal argentino era una tarea que requería de mucha precisión, acabado conocimiento y una mirada hacia el futuro". (Piñero, 2022, p. 81) Es por ello, que sería fundamental dar con los mejores referentes para poder lograr consolidar una comisión reformadora que este a la altura de aquel presente y de un futuro que necesitaría de nuevas herramientas en materia penal. "Norberto Piñero formó parte de la Comisión redactora del Código Penal argentino, junto con Nicolás Matienzo y Rodolfo Rivarola" (Funes, 2021, p. 3) quienes a su vez, fueron compañeros promoción en la Facultad de Derecho de la UBA en 1882.

En el octavo capítulo, se pone el foco en la fundación de la Sociedad de Educación Industrial el 25 de agosto de 1900. La relevancia de esta entidad educativa por aquellos años, fue enorme habiendo surgido por iniciativa privada del propio Norberto al regresar de su estancia por Europa, con ideas de progreso para los jóvenes argentinos de principios de siglo XX. "Norberto Piñero fue el presidente de la Sociedad y también decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires" (Mantovani, 2022, p. 320). Si bien surge desde lo privado, con el tiempo esta entidad educativa pasa a formar parte del Estado Nacional, siendo una obra que aportó a la formación laboral de miles de jóvenes argentinos e inmigrantes que venían desde Europa a buscar una mejor vida en estas latitudes en ese entonces. "Esta institución sufrió diferentes cambios con el correr de los años para finalmente ser parte de las Escuelas Técnicas al día de hoy llevando el nombre de su fundador ENET N°30 Dr. Norberto Piñero" (Aranda e Ibarra, 2017, p. 11).

Reseñas Bibliográficas

El noveno capítulo destina sus páginas a la faceta intelectual de Piñero como escritor, quién escribió numerosos libros y trabajos académicos con un contenido histórico, político y judicial. Estas obras, tienen hoy la posibilidad de ser encontradas en motores de búsqueda académicos y repositorios institucionales. Podría entenderse lo narrado en los capítulos octavo y noveno como parte del legado aún tangible del Dr. Piñero, encontrándose aún estos libros en formato digital y en bibliotecas, así como conservando su nombre la ENET 30. Los aportes de Norberto desde la escritura, le valieron el honor de ser miembro de la Academia Nacional de Historia Argentina y de la Academia Nacional de Ciencias Económicas. El capítulo decimo, está dedicado al Plan de operaciones de Mariano Moreno, sobre el cuál Norberto venía realizando aportes escritos relevantes para aquel contexto histórico, tal es así, que "se le encargó la misión de publicar textos inéditos de Mariano Moreno por el gran trabajo que había hecho de recopilación, archivo, organización y publicación de la Historia de la UBA, dejando un gran aporte para esa institución" (Piñero, 2022, p. 133).

Hacia la segunda mitad del libro, a partir del capítulo XI, podemos ver diferentes facetas de Norberto en el plano político y social. Por su formación académica, dedicación y servicio social, Piñero ha ocupado diversos cargos que se desarrollan más en profundidad en esta parte del libro: Ministro Plenipotenciario, Enviado especial ante Chile, Interventor de Provincias, Ministro de Hacienda de la Nación, Abogado del Banco de La Nación Argentina.

En el capítulo XV, se hace especial mención a la fundación de la Sociedad de Antropología Jurídica, en la que Norberto y su hermano Antonio F. Piñero, junto a otras figuras destacadas de Argentina y del plano internacional fueron parte de la misma. El autor de este libro, Pablo Piñero, destaca en este capítulo como la figura de Norberto casi no es tenida en cuenta en la llamada "generación del '80".

Lo que acontecía en Europa en ese momento histórico, no dejaba de hacer eco en tierras gauchas, y es acá dónde el autor dedica el decimosexto capítulo a la posición de Norberto frente a la Primera Guerra Mundial, haciendo mención de las diferentes visiones respecto al conflicto bélico que tenían con su hermano Antonio F. Piñero. El capítulo XVII hace mención a la Legación en Londres, cargo que Norberto rechazaría por razones personales y por no estar de acuerdo con la política exterior del gobierno en el poder.

El vigésimo capítulo, destaca la etapa en la que el Dr. Piñero, luego de una larga trayectoria laboral, académica y de servicio a la patria tuvo aspiraciones a la Presidencia de la Nación Argentina, presentándose en la fórmula junto a Núñez, para el período comprendido entre los años 1922-1928. Finalmente, la presidencia fue asumida por Marcelo Torcuato de Alvear, quién venció en aquellos comicios.

La obra desarrollada por el profesor Pablo Piñero, podría ser considerada un trabajo exhaustivo de recopilación de fuentes y archivos que se encontraban por ahí dispersos, de una figura prominente de la época, la cual, sin lugar a dudas, no

tuvo el reconocimiento de otros contemporáneos. Si bien, puede haber rastros de subjetividad por parte del autor en los que continuamente intenté enaltecer la figura de Piñero, las acciones y logros de este personaje histórico hablan por sí mismos y ha sido su descendiente quién se encargó de plasmarlo en un libro. Basta con consultar fuentes de la época para dar con que Norberto efectivamente era una persona al servicio de la patria. Este trabajo, puede ser un insumo para profesores, investigadores e interesados en la historia Argentina, constituyéndose en una obra biográfica de Norberto Piñero sin precedentes. Por último, la misma puede contribuir a que siga con vida el legado cultural, académico, político y profesional de Norberto Piñero.

Cristian David Rodríguez Piñero

Universidad Nacional de Avellaneda, Instituto Superior de Educación Física N° 27 "César S. Vásquez" (Argentina) cristian.rodpi@gmail.com

Bibliografía

Aranda, L. e Ibarra, M. F. (2017). La educación técnica según Norberto Piñero. Argentina 1900. Ponencia presentada en *IX Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXIV Jornadas de Investigación XIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.* Recuperado de: https://www.aacademica.org/000-067/159

Funes, P. G. (2018). La Facultad de Filosofía y Letras: creación e institución (1896-1930). Universidad de Buenos Aires. Facultad de Ciencias Sociales. Instituto de Investigaciones Gino Germani; *Anacronismo e irrupción*, 8(14), 180-208. http://hdl.handle.net/11336/176588

Funes, P. G. (2021) El movimiento de la Reforma Universitaria. *Trayectorias y trascendencias*; Universidade Estadual Paulista Julio de Mesquita Filho; História; vol. 40; 1-20. https://doi.org/10.1590/1980-4369e2021020

Reseñas Bibliográficas

Mantovani, L. (2022) Escuelas de artes y oficios en Buenos Aires: la formación de artesanos y obreros en la Sociedad de Educación Industrial. *Arte, Individuo y Sociedad* 34(1), 317-333.

Piñero, P. S. F. (2022). *Un argentino de ley. El Dr. Norberto Piñero (1857-1938)* Rosario: CB Ediciones.

Rivarola, R. (1921) El Dr. Norberto Piñero Candidato a la Presidencia de la República Argentina para el período de 1922-1928. *Revista Argentina de Ciencias Políticas, Año XII, Tomo XXIII, núm 134*. Establecimiento Gráfico A. De Martino. Buenos Aires

Schávelzon, D. (2023). La primera Sociedad de Antropología de la Argentina (1888). *Teoría Y Práctica De La Arqueología Histórica Latinoamericana*, *5*(1), 69–79. https://doi.org/10.35305/tpahl.v5i1.198